

Por José Luis Montañez

La crisis de personas desaparecidas en Quintana Roo ha alcanzado niveles alarmantes con un incremento significativo en los últimos años. Según datos oficiales recientes, el número de personas desaparecidas en el estado ha aumentado de 591, en mayo de 2022, a 1,213, en mayo de 2024.

El fenómeno de las desapariciones no se limita a una sola área del estado, aunque las zonas turísticas como Cancún, Tulum y Playa del Carmen han visto un aumento considerable en los casos reportados. En 2022, se registraron 66 niñas, adolescentes y mujeres desaparecidas, incluidas seis extranjeras. Este año, la situación ha empeorado, con más de 130 personas desaparecidas en Playa del Carmen y Tulum, representando más del 70% de los casos reportados.

En este escenario, María López Urbina, encargada de la Comisión de Búsqueda de Personas en el Estado de Quintana Roo, reconoció que, aunque la cifra de desaparecidos va en aumento, un gran porcentaje de estos han podido ser localizados con vida. "Tenemos aproximadamente 800 desapariciones, de lo que tenemos reportado en septiembre, el 58% aparece con vida"

Destaca que la gran mayoría de las personas que cuentan con fichas de búsqueda y que no han podido ser ubicados es por delitos de alto impacto. Dado lo anterior y ante el hallazgo de cuerpos o restos óseos en los Semefo, se

Derecho de réplica

El número de desaparecidos en Q. Roo alcanza niveles alarmantes

- El mes de septiembre cerró con 800 personas no localizadas



La crisis de personas desaparecidas en Quintana Roo ha alcanzado niveles alarmantes.

optó por realizar la toma de muestras genéticas forenses en coordinación con las colectivas de las madres buscadoras.

"Mantenemos un trabajo permanente con las integrantes de los colectivos Deysi, Romana y Marypaz, con quienes tenemos mesas de trabajo semanales y operativos de búsqueda, con la finalidad de dar respuesta a las familias afectadas y garantizar el derecho de las víctimas y sus allegados a saber la verdad y en su caso, a que reciban los restos de sus seres queridos de manera digna", aseveró.

Cabe recordar que recientemente, colectivos de búsqueda encontraron un crematorio clandestino cerca de Cancún, lo que ha generado aún más preocupación entre la población. Este hallazgo sugiere la posibilidad de que algunas de las personas desaparecidas hayan sido víctimas de crímenes atroces, aumentando la desesperación y el miedo entre los familiares de las víctimas.

Los familiares de las personas desaparecidas y los activistas han exigido una mayor transparencia y eficacia en las investigaciones. Han organizado marchas y protestas para visibilizar la crisis y presionar a las autoridades a tomar medidas más contundentes. La comunidad internacional también ha comenzado a prestar atención a la situación, aumentando la presión sobre el gobierno mexicano para que actúe.

AUMENTA VIOLENCIA VICARIA EN CANCÚN

La violencia vicaria es una forma de violencia de género en la que el agresor utiliza a los hijos e hijas como instrumentos para causar daño a la madre o ex pareja. Este tipo de violencia se caracteriza por ser indirecta, pero extremadamente dañina, ya que afecta tanto a los menores como a la persona que es el verdadero objetivo del agresor.

En Quintana Roo, desde el año pasado, la violencia vicaria encabeza la lista de mayor número de atenciones que brinda el Instituto Quintanarroense de la Mujer (IQM) delegación Cancún y es que el 70 por ciento de las mujeres que buscan apoyo por algún tipo de agresión, lo hacen por la de este tipo.

La coordinadora del IQM en Benito Juárez (Cancún), Denia de Yta Bautista, reconoció que han detectado un incremento de este tipo de violencia que ejerce la pareja hacia la mujer

En este escenario, dijo, es importante levantar la voz sobre cualquier tipo de caso, y se comprometió a que darán un acompañamiento completo a las víctimas, por parte de esta dependencia estatal.

Otro tipo de violencia del que notaron un aumento es la violencia digital. "Es muy importante poner especial atención a estos asuntos". y por ello desde el IQM generan acciones para lograr conciencia